



Comité Intereclésial de Bruxelles
Interkerkelijk Comité voor Brussel
Brussels Interchurch Committee

Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens

*Tu aimeras le Seigneur ton Dieu ...
et ton prochain comme toi-même*

Luc 10,27



**TEXTES POUR LA SEMAINE
ET POUR TOUTE L'ANNEE 2024**

TABLE DES MATIÈRES	pages
Texte pour la semaine	03
Introduction par le Métropolitite Athénagoras Peckstadt	04-05
Indications pratiques pour l'utilisation de la brochure	05
Premier jour : jeudi 18 janvier	06-07
« Maître, que dois-je faire pour recevoir en partage la vie éternelle ? »	
Deuxième jour : vendredi 19 janvier	08-09
« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, ... »	
Troisième jour : samedi 20 janvier	10-11
« Et qui est mon prochain ? »	
Quatrième jour : dimanche 21 janvier	12-15
« Il vit l'homme et passa à bonne distance »	
Cinquième jour : lundi 22 janvier	16-17
« Il s'approcha, banda ses plaies en y versant de l'huile et du vin »	
Sixième jour : mardi 23 janvier	18-19
« Il le chargea sur sa propre monture, le conduisit à une auberge et prit soin de lui »	
Septième jour : mercredi 24 janvier	20-21
« Lequel des trois, à ton avis, s'est montré le prochain de l'homme ? »	
Huitième jour : jeudi 25 janvier	22-23
« Va et, toi aussi, fais de même »	
Informations sur les Eglises du Burkina Faso	07-11-17
Proposition de déroulement d'une célébration œcuménique	24-29
Veillées œcuméniques en Belgique	30
A vous de jouer	31
Centres de diffusion et revues œcuméniques	32

Les lectures bibliques reprises ci-après sont tirées de la Traduction œcuménique de la Bible

© Société biblique française – Bibli'O & Editions du Cerf, 2010. Avec autorisation

TEXTE POUR LA SEMAINE

*Tu aimeras le Seigneur ton Dieu ...
et ton prochain comme toi-même*

LUC 10,27

Et voici qu'un légiste se leva et lui dit, pour le mettre à l'épreuve : « Maître, que dois-je faire pour recevoir en partage la vie éternelle ? » Jésus lui dit : « Dans la Loi qu'est-il écrit ? Comment lis-tu ? » Il lui répondit : « *Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force et de toute ta pensée, et ton prochain comme toi-même.* » Jésus lui dit : « Tu as bien répondu. Fais cela et tu auras la vie. »

Mais lui, voulant montrer sa justice, dit à Jésus : « Et qui est mon prochain ? »

Jésus reprit : « Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho, il tomba sur des bandits qui, l'ayant dépouillé et roué de coups, s'en allèrent, le laissant à moitié mort. Il se trouva qu'un prêtre descendait par ce chemin ; il vit l'homme et passa à bonne distance. Un lévite de même arriva en ce lieu ; il vit l'homme et passa à bonne distance. Mais un Samaritain qui était en voyage arriva près de l'homme : il le vit et fut pris de pitié. Il s'approcha, banda ses plaies en y versant de l'huile et du vin, le chargea sur sa propre monture, le conduisit à une auberge et prit soin de lui. Le lendemain, tirant deux pièces d'argent, il les donna à l'aubergiste et lui dit : "Prends soin de lui, et si tu dépenses quelque chose de plus, c'est moi qui te le rembourserai quand je repasserai." Lequel des trois, à ton avis, s'est montré le prochain de l'homme qui était tombé sur les bandits ? » Le légiste répondit : « C'est celui qui a fait preuve de bonté envers lui. » Jésus lui dit : « Va et, toi aussi, fais de même. »

INTRODUCTION

Soyons de bons samaritains...

Chaque année, j'éprouve une grande joie à passer une semaine ensemble à prier - plus que d'habitude - pour l'unité des chrétiens tant désirée. C'est un moment fort de témoignage communautaire de la présence réelle du Christ dans le monde. Il n'est pas besoin de le dire: plus que jamais, notre société a besoin de ce témoignage, de sens, de communion avec Dieu, avec les saints de l'Église et aussi avec les autres êtres humains. Oui, car comme l'ont si bien dit les Pères de l'Église " *Dieu s'est fait homme pour que l'homme devienne Dieu*". Cela résume aussi immédiatement notre vocation en tant qu'êtres humains et en tant que chrétiens. Cette grande maxime nous enseigne qu'en Dieu, l'homme devient vraiment homme.

La courte histoire de la parabole du bon Samaritain situe le grand mystère de l'économie divine. Les lignes simples de cette histoire décrivent l'amour infini de Dieu pour l'homme pécheur et l'attention paternelle pour son salut. De plus, cette parabole nous aide à aborder les mystères de Dieu d'une manière différente.

L'homme, c'est Adam qui, à cause de sa désobéissance, a été chassé de la Jérusalem céleste vers la Jéricho terrestre, vers le monde. Il est descendu de la sainteté du ciel à la réalité du péché. En descendant, il est tombé entre les mains des brigands, c'est-à-dire entre les mains du diable et de ses puissances. On l'a privé du manteau de la gloire immortelle; on l'a frappé par les passions et les faiblesses; on l'a blessé, il a connu la fornication, l'adultère, le meurtre, et on l'a laissé à demi-mort. Non qu'ils n'aient pas voulu le tuer, mais Dieu ne le leur a pas permis. Le prêtre et le lévite sont la loi de Moïse et l'ordre des prophètes. Ni Moïse, avec ses miracles, ni les prophètes, avec leurs signes, n'ont pu guérir ses blessures dues au péché, car - comme le dit saint Jean Chrysostome - " *eux aussi vivaient dans le péché*". Seul le Samaritain compatissant et miséricordieux, le Fils et le Verbe de Dieu, qui est descendu du ciel, est venu en aide avec amour à l'homme blessé. Il a mélangé le vin et l'huile, unissant ainsi la nature divine à la nature humaine, a uni l'Esprit Saint à son sang et a donné la vie à l'homme. Ensuite, il a soulevé le corps humain sur les épaules de sa divinité et l'a amené à l'auberge hospitalière et reposante, à savoir la sainte Église. Oui, la sainte Église du Christ est pour nous tous, sans exception, un lieu de guérison du corps et de l'âme, un lieu de résurrection et de guérison. Les ministres et les docteurs sont les ministres des divins sacrements qui, avec l'huile de l'amour et le vin de l'instruction, apaisent et guérissent la douleur du péché. Les portes de l'auberge sont ouvertes à tous. Tout le monde est accueilli et soigné. Chacun est accueilli avec amour et introduit dans la vie mystérieuse de l'Église, où l'on puise sa force dans la vie sacramentelle.

L'homme d'aujourd'hui, de plus en plus pris dans un monde de technologie et d'anonymat, s'est perdu dans la médecine psychosomatique. Le sacrement de la confession, cependant, peut être bénéfique et guérir. L'homme moderne suit de plus en plus le chemin du progrès et de la civilisation, ignorant qu'il s'agit souvent d'un chemin où les voleurs l'attendent. Plus tragiquement, il n'accepte plus d'être aidé par celui qui le conduit à " *l'auberge des vertus*", à la sainte Église, dans laquelle il est guéri de ses blessures. Sans l'aide du " *Bon Samaritain*", de notre Seigneur Jésus-Christ, il risque de rendre l'âme sur la route des brigands, abandonné et désabusé par l'indifférence de ses amis et de ses proches, mais avec pour seuls compagnons le chagrin et le désespoir.

Nous sommes nombreux à avoir besoin d'un renouveau psycho-spirituel dans le giron de l'auberge, qui n'est autre que l'église. Des personnes de tout âge et de toutes classes sociales, des personnes blessées par leurs passions, des personnes lassées par la manie de l'envie, de la haine et de la méchanceté de ce monde. Ils attendent qu'un voisin vienne au-devant de leur douleur et les réconforte de son amour. Ils n'en ont ni le temps ni l'envie. Et pourtant, un Samaritain, un homme d'église, doit prendre un peu de temps pour eux, afin que la douleur de leur voisin devienne sa douleur, et qu'ils puissent être amenés au lieu de guérison des âmes. Et si l'un d'entre eux renonce à la grâce de l'Église, nous devons lui montrer notre amour, et alors cette personne elle-même demandera le salut de son âme.

N'oublions pas que l'Église est un lieu de réflexion et d'ouverture sur l'éternité, mais aussi une dynamique de transfiguration. Nous avons surtout besoin d'une attitude de charité. Après tout, c'est aussi la mission de nos rencontres œcuméniques, en particulier en cette semaine de prière pour l'unité des chrétiens. Prions pour que nous puissions toujours nous rencontrer dans la paix, nous consulter, prier ensemble et apprendre à nous aimer les uns les autres, à témoigner ensemble en tant que chrétiens et à refléter la lumière du Christ dans le monde...Lorsque nous parlons de paix, en cette semaine de prière, nous nous tournons vers le Roi de la paix, notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ, pour qu'il nous accorde Sa paix, dans tous les coins de la planète où des guerres féroces font rage (Ukraine, Proche Orient, ...). Autrefois pourtant, nous avions juré *«qu'il n'y aurait plus jamais de guerre»*...

+ Mgr Athénagoras Peckstadt
Métropolitain de l'Eglise Orthodoxe en Belgique

INDICATIONS PRATIQUES

- Le projet initial de textes est le résultat du travail d'une équipe œcuménique du Burkina Faso animée par la communauté locale du Chemin Neuf (CCN).
- L'édition de la présente brochure a été réalisée par le *Comité Interecclesial de Bruxelles*.
- Les textes ont été adaptés afin de les faire correspondre au mieux au contexte de notre pays.
- Nous avons notamment repris en entier en pp 12 à 15 les textes bibliques suggérés pour le dimanche 21 janvier 2024.
- Pour chaque jour, des pistes de réflexion sont suggérées avec un éclairage proposé par des représentants de diverses églises.
- Chacun pourra trouver les textes complets dans sa bible.
- **La brochure est destinée à nourrir la prière des chrétiens pendant la Semaine pour l'unité - et durant toute l'année 2024 -, tant pour une prière personnelle que lors de réunions et célébrations.**
- Tout usage de son contenu sera l'occasion de (se) rappeler l'actualité de la Semaine et l'importance de son enjeu. Nous vous suggérons notamment d'utiliser des lectures du jour au lieu de celles du lectionnaire pour étayer une prédication sur l'unité et de proposer la prière du jour au moment de la présentation des intentions de prière aux fidèles.

1^{er} jour – « *Maître, que dois-je faire pour recevoir en partage la vie éternelle ?* »

Lectures

- Rm 14,8-9 Car c'est pour être Seigneur des morts et des vivants que Christ est mort et qu'il a repris vie
- Ps 103:15-22 L'homme ! ses jours sont comme l'herbe ; il fleurit comme la fleur des champs : que le vent passe, elle n'est plus, et la place où elle était l'a oubliée.

MEDITATION

« Que dois-je faire pour recevoir la vie éternelle en partage ? » Cette question cruciale posée à Jésus par un légiste interpelle tous ceux qui croient en Dieu. Elle conditionne le sens de notre vie sur terre et dans l'éternité. Ailleurs dans la Bible, Jésus nous donne la définition ultime de la vie éternelle : «... c'est qu'ils te connaissent toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus Christ » (Jn 17,3). Connaître Dieu signifie découvrir et accomplir sa volonté dans notre vie. Chacun de nous désire une vie vécue dans la plénitude et la vérité, et c'est aussi ce que Dieu désire pour nous (cf. Jn 10,10). Saint Irénée disait : « La gloire de Dieu, c'est l'homme vivant ».

Bien souvent les réalités existentielles de la vie, marquées par les divisions, l'égoïsme et la souffrance, nous éloignent de la quête de Dieu. Jésus a vécu le mystère d'une communion intime avec le Père, qui désire combler tous ses enfants de la plénitude de la vie éternelle. Jésus est « le chemin » qui nous conduit au Père, notre destinée ultime.

Ainsi, notre quête de la vie éternelle nous rapproche de Jésus, tout en nous faisant devenir plus proches les uns des autres et en nous rapprochant sur le chemin de l'unité des chrétiens. Soyons ouverts à l'amitié et à la collaboration avec les chrétiens de toutes les Églises, en priant pour que vienne le jour où nous pourrions tous nous rassembler autour de la table du Seigneur.

PRIERE

Dieu de vie, Toi qui nous as créés pour que nous ayons la vie, et la vie en abondance, fais que nous reconnaissons chez nos frères et nos sœurs leur désir de vie éternelle. Et alors que nous marchons avec détermination sur les pas de Jésus, fais que nous en menions d'autres vers toi.

Nous t'en prions en son nom. Amen.

Le Burkina Faso est situé en Afrique de l'Ouest dans la région du Sahel, qui comprend aussi les pays voisins du Mali et du Niger. Il couvre 174.000 km² et a une population de 21 millions d'habitants, appartenant à près de soixante ethnies différentes. Du point de vue religieux, environ 64% de la population est musulmane, 9% adhèrent aux religions traditionnelles africaines et 26% sont chrétiens (20% de catholiques, 6% de protestants). Ces trois groupes religieux sont présents dans chacune des régions du pays, et dans quasiment chaque famille. Le Burkina Faso connaît actuellement une grave crise sécuritaire qui affecte toutes les communautés de croyants. À la suite d'une grave attaque djihadiste organisée à l'extérieur du pays en 2016, la situation sécuritaire au Burkina Faso, et par conséquent sa cohésion sociale, se sont fortement détériorées. À cause du terrorisme, la majorité des Églises chrétiennes du Nord, de l'Est et du Nord-Ouest du pays ont été fermées. Il n'y a plus aucun culte public chrétien dans beaucoup de ces régions. Là où le culte est encore possible avec la protection de la police, généralement dans les grandes villes, les célébrations ont dû être abrégées pour des raisons de sécurité.

Répondant à l'appel du gouvernement à prier pour la paix, la cohésion sociale et la réconciliation, des communautés locales continuent d'organiser des prières quotidiennes et des jeûnes. Les initiatives des diverses Églises catholique et protestantes pour venir en aide aux personnes déplacées se sont multipliées. Des rencontres de réflexion et de conscientisation ont été organisées pour promouvoir une meilleure compréhension de la situation et de la valeur de la fraternité, et pour définir des stratégies pour le retour à une paix durable. Cette espérance se reflète dans le proverbe traditionnel des Mossis: « Quelles que soient la nature et la durée du combat, le moment de la réconciliation viendra ». Il existe chez les chrétiens une conscience et un désir très vifs de redécouvrir leur unité dans le Christ. Les Églises au Burkina Faso sont conscientes que les divisions entre chrétiens ne sont pas seulement une blessure pour l'Église, mais aussi une blessure pour le Christ et pour nous chrétiens. Aussi ont-ils bâti des ponts, en s'engageant « de manière irréversible à prendre la voie de la recherche œcuménique, se mettant ainsi à l'écoute de l'Esprit du Seigneur ». Il existe une collaboration entre Églises en vue de la promotion du dialogue œcuménique. Un exemple important en est le travail de traduction entrepris par la Société biblique afin de rendre la Bible accessible dans les diverses langues du pays. La Bible est distribuée à l'occasion de 'Journées de la Bible' ou de 'Mois de la Bible'.

2^e jour – « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force et de toute ta pensée, et ton prochain comme toi-même »

Lectures

Dt 10, 12-13	Qu'est-ce que le Seigneur ton Dieu attend de toi ? Il attend seulement que tu craignes le Seigneur ton Dieu en suivant tous ses chemins, en aimant et en servant le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être,
Ps 133	Oh ! quel plaisir, quel bonheur de se trouver entre frères !

MEDITATION

La réponse que le légiste donne à Jésus peut paraître simple, empruntée aux fameux Dix Commandements. Cependant, aimer Dieu ainsi et aimer notre prochain comme nous-mêmes peut être souvent difficile.

. Le commandement de Dieu de l'aimer exige un engagement total et implique que nous nous abandonnions entièrement, en offrant notre cœur et notre esprit au service de la volonté de Dieu. Nous pouvons demander la grâce de suivre l'exemple du Christ, lui qui s'est donné entièrement en disant : « Que ce ne soit pas ma volonté, mais la tienne qui se réalise » (Lc 22,42). Il a également manifesté son immense amour pour tous, y compris pour ses ennemis. Il ne nous est pas donné de choisir notre prochain. L'aimer signifie être attentif à ses besoins, accepter ses imperfections et encourager ses espérances et ses aspirations. C'est cette même attitude que nous devons avoir à l'égard de nos traditions respectives en marchant sur le chemin de l'unité des chrétiens.

L'appel à aimer notre prochain « comme nous-mêmes » nous rappelle que nous devons nous accepter tels que nous sommes, conscients du regard compatissant de Dieu sur nous, toujours prêt à nous pardonner ; considérer que nous sommes ses créatures bien-aimées ; nous respecter ; être en paix avec nous-mêmes. De même, chacun de nous peut demander la grâce d'aimer et d'accepter son Église ou sa communauté, avec ses imperfections, en confiant toute chose au Père qui nous renouvelle par l'action du Saint-Esprit.

PRIERE

Seigneur, accorde-nous la grâce de te connaître plus profondément, afin que nous puissions t'aimer de tout notre être.

Donne-nous un cœur pur pour aimer notre prochain comme nous-mêmes. Fais que le don de ton Saint-Esprit nous rende capables de reconnaître ta présence en nos sœurs et nos frères, et que nous nous aimions les uns les autres du même amour inconditionnel que celui que tu as pour nous.

Par le Christ notre Seigneur. Amen.



Burkina Faso Eglise en plein air. CIF ACTIOT CC BY-NC-ND 2.0 DEED

3^e jour – « *Et qui est mon prochain ?* »

Lectures

Rm 13, 8-10 N'ayez aucune dette envers qui que ce soit, sinon celle de vous aimer les uns les autres ; car celui qui aime son prochain a pleinement accompli la loi.

L'amour ne fait aucun tort au prochain ; l'amour est donc le plein accomplissement de la loi.

Ps 119, 57-63 Ma part, Seigneur, ai-je dit, c'est de garder tes paroles.

J'ai mis tout mon cœur à détendre ton visage, fais-moi grâce selon tes ordres. J'ai réfléchi à ma conduite et je ramène mes pas vers tes exigences. Sans perdre un instant, je me suis hâté de garder tes commandements. Les cordes des infidèles m'ont ligoté, ta Loi, je ne l'ai pas oubliée.

MEDITATION

Le docteur de la loi voulait se justifier en croyant que le prochain qu'il était appelé à aimer était quelqu'un qui appartenait à sa religion et à son peuple. C'est là un instinct humain naturel. En général, ceux que nous invitons chez nous ont le même statut social, la même vision de la vie et les mêmes valeurs que nous. Il y a un instinct humain qui nous pousse à préférer ce qui nous est familier. La même chose vaut aussi pour nos communautés ecclésiales. Mais Jésus amène le légiste, et tout son auditoire, à entrer plus en profondeur dans leur tradition, en leur rappelant l'obligation de l'accueil et de l'amour de tous, quels que soient leur religion, leur culture et leur statut social.

L'Évangile nous enseigne qu'aimer ceux qui sont comme nous n'a rien d'extraordinaire. Jésus nous conduit vers une vision plus radicale de ce que signifie être humain. La parabole illustre d'une façon parfaitement tangible ce que le Christ attend de nous : que nous ouvrons tout grand notre cœur et que nous marchions sur ses pas, en aimant les autres comme il nous aime. En effet, Jésus répond au légiste par une autre question montrant que l'important n'est pas de savoir « qui est mon prochain », mais « qui s'est révélé être le prochain de cet homme dans le besoin ».

Notre époque d'insécurité et de crainte nous confronte à une réalité où la méfiance et l'incertitude marquent les relations. Voilà le défi de la parabole d'aujourd'hui : de qui suis-je le prochain ?

PRIERE

Dieu très aimant,
qui as inscrit l'amour dans nos cœurs, insuffle en nous le courage de regarder au-delà de nous-mêmes, et de reconnaître notre prochain dans ceux qui sont différents de nous, afin que nous puissions vraiment suivre Jésus Christ, notre frère et notre ami, qui est le Seigneur pour les siècles des siècles. Amen.

(II) L'« œcuménisme spirituel » est vécu lors de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens, considérée comme l'âme de l'action œcuménique au Burkina Faso. À cette occasion, quelquefois les paroisses organisent ensemble des concerts. L'Église catholique et d'autres communautés reconnaissent le baptême des autres dénominations chrétiennes qui baptisent avec de l'eau selon la formule trinitaire. Les fruits du dialogue œcuménique sont tangibles dans le domaine de la convergence biblique et de la solidarité dans le dialogue des œuvres. Certains obstacles sont ressentis dans le travail de promotion de l'unité des chrétiens, notamment le manque de motivation et d'enthousiasme, la persistance d'attitudes déterminées par la peur, la suspicion et la méfiance réciproques ; le manque de personnes formées aux questions œcuméniques dans les Églises ; la question de la représentativité ; le problème de la reconnaissance mutuelle du baptême ; l'absence d'un forum dédié au dialogue théologique et à la préparation conjointe aux mariages mixtes. Face à ces difficultés, les Églises et confessions chrétiennes au Burkina Faso peuvent reprendre à leur compte la question du pape Jean Paul II qui demandait « quelle distance nous sépare encore du jour béni où, parvenus à la pleine unité dans la foi, nous pourrions concélébrer dans la concorde la sainte Eucharistie du Seigneur ». Il est possible de progresser vers des rapports plus étroits entre les Églises et vers la réconciliation. Par exemple en approfondissant et en organisant ensemble la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens et d'autres prières et célébrations œcuméniques ; en encourageant les visites de courtoisie entre Églises ; en traduisant les textes officiels sur l'œcuménisme ; en formant les chrétiens à l'esprit œcuménique ; en s'inspirant de l'expérience de la Communauté du Chemin Neuf en matière de préparation au mariage et d'accompagnement des couples interconfessionnels et de partage des expériences spirituelles. Il est nécessaire que les Églises prévoient des initiatives œcuméniques dans leurs programmes pastoraux et promeuvent la formation œcuménique des agents pastoraux et de tous les fidèles. Une véritable conversion spirituelle, pastorale et ecclésiale, sans prosélytisme, est essentielle pour parvenir à un dialogue œcuménique authentique, sans faux irénisme. L'unité des chrétiens, qui a sa source et son but ultime dans l'amour du Père, du Fils et du Saint-Esprit, est une grâce que nous devons implorer de Dieu dans la prière.

4^e jour – « Il vit l'homme et passa à bonne distance »

Lectures

Es 58, 6-9

Le jeûne que je préfère, n'est-ce pas ceci : dénouer les liens provenant de la méchanceté, détacher les courroies du joug, renvoyer libres ceux qui ployaient, bref que vous mettiez en pièces tous les jougs !

N'est-ce pas partager ton pain avec l'affamé ? Et encore : les pauvres sans abri, tu les hébergeras, si tu vois quelqu'un nu, tu le couvriras : devant celui qui est ta propre chair, tu ne te déroberas pas.

Ps 34, 15-22

Evite le mal, agis bien, recherche la paix et poursuis-la ! Le Seigneur a les yeux sur les justes, et l'oreille attentive à leurs cris. Le Seigneur affronte les malfaisants pour retrancher de la terre leur souvenir.

ESAÏE 58 –

Appelle à plein gosier, ne te ménage pas, comme la trompette, enfle ta voix, annonce à mon peuple ses révoltes, à la maison de Jacob ses fautes. 2- C'est moi que jour après jour ils consultent, c'est à connaître mes chemins qu'ils mettent leur plaisir, comme une nation qui a pratiqué la justice et n'a pas abandonné le droit de son Dieu. Ils exigent de moi des jugements selon la justice, ils mettent leur plaisir dans la proximité de Dieu : 3- « Que nous sert de jeûner, si tu ne le vois pas, de nous humilier, si tu ne le sais pas ? » Or, le jour de votre jeûne, vous savez tomber sur une bonne affaire, et tous vos gens de peine, vous les brutalisez ! 4- Or vous jeûnez tout en cherchant querelle et dispute et en frappant du poing méchamment ! Vous ne jeûnez pas comme il convient en un jour où vous voulez faire entendre là-haut votre voix. 5- Doit-il être comme cela, le jeûne que je préfère, le jour où l'homme s'humilie ? S'agit-il de courber la tête comme un jonc, d'étaler en litière sac et cendre ? Est-ce pour cela que tu proclames un jeûne, un jour en faveur auprès du Seigneur ? 6- Le jeûne que je préfère, n'est-ce pas ceci : dénouer les liens provenant de la

méchanceté, détacher les courroies du joug, renvoyer libres ceux qui ployaient, bref que vous mettiez en pièces tous les jougs ! 7- N'est-ce pas partager ton pain avec l'affamé ? Et encore : les pauvres sans abri, tu les hébergeras, si tu vois quelqu'un nu, tu le couvriras : devant celui qui est ta propre chair, tu ne te déroberas pas. 8- Alors ta lumière poindra comme l'aurore, et ton rétablissement s'opérera très vite. Ta justice marchera devant toi et la gloire du Seigneur sera ton arrière-garde. 9- Alors tu appelleras et le Seigneur répondra, tu héleras et il dira : « Me voici ! » Si tu élimines de chez toi le joug, le doigt accusateur, la parole malfaisante, 10- si tu cèdes à l'affamé ta propre bouchée et si tu rassasies le gosier de l'humilié, ta lumière se lèvera dans les ténèbres, ton obscurité sera comme un midi. 11- Sans cesse le Seigneur te guidera, en pleine fournaise il rassasiera ton gosier, tes os, il les cuirassera. Tu seras comme un jardin saturé, comme une fontaine d'eau dont les eaux ne déçoivent pas. 12- On rebâtira grâce à toi les dévastations du passé, les fondations laissées de génération en génération, tu les relèveras ; on t'appellera : « Réparateur des brèches, restaurateur des ruelles pour qu'on y habite. » 13- Si tu t'abstiens de démarches pendant le sabbat, et de traiter tes bonnes affaires en mon saint jour, si tu appelles le sabbat « Jouissance », le saint jour du Seigneur « Glorieux », si tu le glorifies, en renonçant à mener tes entreprises, à tomber sur la bonne affaire et à tenir des palabres sans fin, 14- alors tu trouveras ta jouissance dans le Seigneur, je t'emmènerai en char sur les hauteurs de la Terre, je te ferai savourer le patrimoine de Jacob, ton père. Oui, la bouche du Seigneur a parlé.

Psaume 34 –

2- Je bénirai le Seigneur en tout temps, sa louange sans cesse à la bouche.
3- Je suis fier du Seigneur ; que les humbles se réjouissent en m'écoutant : 4- Magnifiez avec moi le Seigneur, exaltons ensemble son nom. 5- J'ai cherché le Seigneur, et il m'a répondu, il m'a délivré de toutes mes terreurs. 6- ceux qui ont regardé vers lui sont radieux, et leur visage n'a plus à rougir. 7- Un malheureux a appelé : le Seigneur a entendu et l'a sauvé de toutes ses détresses. 8- L'ange du Seigneur campe autour de ceux qui le craignent, et il les délivre. 9- Voyez et appréciez combien le Seigneur est bon. Heureux l'homme dont il est le refuge !

10- Craignez le Seigneur, vous qu'il a consacrés, car rien ne manque à ceux qui le craignent. 11- Les lions connaissent le besoin et la faim, mais rien ne manque à ceux qui cherchent le Seigneur. 12- Fils, venez m'écouter ! Je vous enseignerai la crainte du Seigneur. 13- Quelqu'un aime-t-il la vie ? Veut-on voir des jours heureux ? 14- Garde ta langue du mal et tes lèvres des médisances. 15- Evite le mal, agis bien, recherche la paix et poursuis-la ! 16- Le Seigneur a les yeux sur les justes, et l'oreille attentive à leurs cris. 17- Le Seigneur affronte les malfaisants pour retrancher de la terre leur souvenir. 18- Ils crient, le Seigneur entend et les délivre de toutes leurs détresses. 19- Le Seigneur est près des cœurs brisés, et il sauve les esprits abattus. 20- Le juste a beaucoup de malheurs, chaque fois le Seigneur le délivre. 21- Il veille sur tous ses os, pas un seul ne s'est brisé. 22- Le malheur fera mourir le méchant, les ennemis du juste seront punis. 23- Le Seigneur rachète la vie de ses serviteurs : aucun de ceux qui l'ont pour refuge ne sera puni.

MEDITATION

Il se peut que le prêtre et le lévite qui passèrent à bonne distance aient eu des motifs religieux valables pour ne pas venir en aide à l'homme blessé : peut-être s'approprièrent-ils à accomplir certains rites religieux et risquaient la souillure rituelle si l'homme était mort. Pourtant, en maintes occasions, Jésus jette un regard critique sur les chefs religieux qui mettent les règles de la religion au-dessus de l'obligation de faire toujours le bien.

Le début du texte choisi pour la Semaine de prière nous montre comment le docteur de la loi voulait se justifier. Le prêtre et le lévite de la parabole se seraient sentis justifiés de ce qu'ils avaient fait. En tant que chrétiens, jusqu'à quel point sommes-nous prêts à enfreindre les conventions ? Il peut arriver que notre myopie, conditionnée par des considérations ecclésiales et culturelles, nous empêche de voir ce que révèlent la vie et le témoignage de nos sœurs et frères des autres traditions chrétiennes. En ouvrant les yeux sur la façon dont l'amour de Dieu se révèle en nos frères et sœurs des autres traditions chrétiennes, nous nous rapprochons d'eux et pouvons ainsi entrer dans une union plus profonde avec eux.

Cette parabole de Jésus ne nous appelle pas seulement à faire le bien ; elle nous appelle aussi à élargir notre vision. Nous pouvons apprendre ce qui est bon et saint non seulement de ceux qui partagent notre vision religieuse et confessionnelle du monde, mais aussi, bien souvent, de ceux qui sont différents de nous. Le Bon Samaritain est souvent celui que nous n'attendions pas.

PRIERE

Seigneur Jésus Christ,
alors que nous cheminons avec toi vers l'unité, fais que nos yeux ne se détournent pas, mais qu'ils soient grand ouverts sur le monde.
Alors que nous parcourons le chemin de la vie, fais que nous nous arrêtions pour soigner ceux qui sont blessés, et que, ce faisant, nous expérimentions en eux ta présence, toi qui vis et règnes pour les siècles des siècles. Amen.



Rita Willaert Ouagadougou - Burkina Faso De kathedraal. CC BY-NC 2.0 DEED
Flickr

5^e jour – « *Il s’approcha, banda ses plaies en y versant de l’huile et du vin* »

Lectures

- Jl 2, 23-27 Exultez et réjouissez-vous dans le Seigneur, votre Dieu. Il vous donne la pluie d’automne pour vous sauver, il fait tomber sur vous l’averse, la pluie d’automne, la pluie du printemps, comme jadis. Les aires se remplissent de froment, les cuves débordent de moût et d’huile fraîche. Vous mangerez à satiété, vous louerez le nom du Seigneur, votre Dieu, qui a agi merveilleusement pour vous.
- Ps 104, 14-15, 27-30 Tu fais pousser l’herbe pour le bétail, les plantes que cultive l’homme, tirant son pain de la terre. Le vin réjouit le cœur des humains en faisant briller les visages plus que l’huile. Le pain reconforte le cœur des humains.

MEDITATION

Le Bon Samaritain fait ce qu’il peut avec ce dont il dispose : il soigne les plaies du blessé en y versant du vin et de l’huile et en faisant un bandage, puis il le charge sur sa propre monture. Il fait même davantage, en s’engageant à payer ses frais de soins. Quand nous regardons le monde avec les yeux du Samaritain, chaque situation peut être une occasion d’aider ceux qui sont dans le besoin. C’est ainsi que l’amour se manifeste. L’exemple du Bon Samaritain nous incite à nous demander comment répondre à notre prochain. Il donne à cet homme du vin et de l’huile, le secourt et lui donne l’espérance. Que pouvons-nous donner, afin que nous puissions prendre part, nous aussi, à l’œuvre de Dieu pour la guérison de notre monde blessé ?

Ce monde blessé est dominé par l’insécurité, la peur, la méfiance et les divisions. Malheureusement ces divisions existent aussi entre les chrétiens. Tout en célébrant les sacrements ou d’autres rites de guérison, de réconciliation et de consolation, en utilisant souvent l’huile et le vin, nous persistons dans nos divisions qui blessent le corps du Christ. En guérissant les divisions entre chrétiens, nous contribuons à la guérison des divisions entre les nations.

PRIERE

Dieu de grâce, toi qui es la source de tout amour et de toute bonté, donne-nous de voir les besoins de notre prochain. Montre-nous ce que nous pouvons faire pour apporter la guérison. Transforme-nous, afin que nous puissions aimer tous nos frères et sœurs. Aide-nous à surmonter les obstacles de la séparation, pour que nous puissions bâtir un monde de paix pour le bien de tous, toi qui nous conduis à un avenir plein d'espérance, toi qui règnes sur tous hier, aujourd'hui et à jamais. Amen.

III. La Communauté du Chemin Neuf (CCN) est une communauté catholique à vocation œcuménique, née à Lyon en 1973 et implantée aujourd'hui dans les cinq continents. S'inspirant, comme tant d'autres communautés nouvelles, de la dynamique de Vatican II, elle est ancrée dans la tradition ignatienne et dans l'expérience du Renouveau charismatique, c'est-à-dire de vie dans le Saint-Esprit. Couples et célibataires consacrés, femmes et hommes, originaires de différents pays et de différentes cultures, ils ont choisi l'aventure de la vie communautaire à la suite du Christ. Réunis dans un même quartier ou sous un même toit, ils expérimentent au quotidien que le partage multiplie. Partager ce qu'ils sont les rend davantage frères et sœurs. 2.400 personnes sont engagées dans la CCN, présente dans 30 pays, soit 80 diocèses ; parmi elles 400 célibataires consacrés, dont 120 prêtres. Le fondateur de la communauté est le Père Laurent Fabre. En 2016, le Père François Michon lui a succédé à la tête de la communauté. Au Burkina Faso, la CCN compte environ 70 membres engagés, en majorité des couples mariés, mais aussi des prêtres et des sœurs consacrées. (Pour plus d'informations, voir : www.chemin-neuf.fr ou bf.chemin-neuf.org.)

Catholiques, protestants, évangéliques, pentecôtistes, orthodoxes et anglicans partagent leur vie quotidienne et portent ensemble leurs missions. Ils le font afin de témoigner ensemble de l'amour du Père pour tous ses enfants. Sur ce chemin, ils proposent diverses formations œcuméniques et souhaitent y engager leurs Églises respectives, en tissant des liens solides avec celles qui les entourent.

6^e jour – « *Il le chargea sur sa propre monture, le conduisit à une auberge et prit soin de lui* »

Lectures

- Gn 18, 4-5 Qu'on apporte un peu d'eau pour vous laver les pieds, et reposez-vous sous cet arbre. Je vais apporter un morceau de pain pour vous réconforter avant que vous alliez plus loin, puisque vous êtes passés près de votre serviteur. »
- Ps 5, 11-12 Et tous ceux qui t'ont pour refuge se réjouiront, toujours ils exulteront ; tu les abriteras, tu feras crier de joie ceux qui aiment ton nom.

MEDITATION

L'homme tombé aux mains des voleurs a été soigné par un Samaritain. Surmontant les préjugés et les conventions, ce Samaritain a vu un homme dans le besoin, et il l'a amené dans une auberge. « Le lendemain, tirant deux pièces d'argent, il les donna à l'aubergiste et lui dit : "Prends soin de lui, et si tu dépenses quelque chose de plus, c'est moi qui te le rembourserai quand je repasserai" » (Lc 10,35).

Dans toutes les sociétés humaines, l'hospitalité et la solidarité sont essentielles, exigeant d'accueillir les étrangers, les migrants et les sans-abri. Cependant, quand nous vivons dans un climat d'insécurité, de suspicion et de violence, nous avons tendance à nous méfier de notre prochain. L'hospitalité est un témoignage fort de l'Évangile, notamment dans les contextes de pluralisme religieux et culturel.

Accueillir « les autres » et être accueilli en retour est aussi au cœur du dialogue œcuménique. Les chrétiens sont appelés à **faire de leurs Églises des auberges** où notre prochain peut trouver le Christ. Une telle hospitalité est un signe de l'amour que nos Églises se portent les unes aux autres et portent à tous.

Quand, en tant que disciples du Christ, nous allons au-delà de nos traditions confessionnelles et choisissons de pratiquer l'hospitalité œcuménique, nous ne sommes plus des étrangers les uns pour les autres, mais nous devenons proches.

PRIERE

Père très aimant, en Jésus, tu nous as montré ce que signifie vraiment l'hospitalité, en prenant soin de notre humanité fragile.

Aide-nous à devenir une communauté qui accueille ceux qui se sentent abandonnés et perdus, en bâtissant une maison où tous sont les bienvenus.

Fais que nous devenions plus proches les uns des autres alors que nous offrons au monde ton amour inconditionnel.

Nous t'en prions dans l'unité du Saint-Esprit. Amen.



7^e jour – « *Lequel des trois, à ton avis, s'est montré le prochain de l'homme ?* »

Lectures

Ph 2, 1-5

Ayez un même amour, un même cœur ; recherchez l'unité ; ne faites rien par rivalité, rien par gloriole, mais, avec humilité, considérez les autres comme supérieurs à vous. Que chacun ne regarde pas à soi seulement, mais aussi aux autres.

Ps 10, 17-18

Seigneur, tu as exaucé le désir des humbles, tu rassures leur cœur, tu prêtes une oreille attentive, pour faire droit à l'orphelin et à l'opprimé ; et plus un mortel sur terre ne se fera tyran.

MEDITATION

À la fin de la parabole, Jésus demande au légiste : « Lequel des trois, à ton avis, s'est montré le prochain de l'homme qui était tombé sur les bandits ? ». Le légiste répond : « C'est celui qui a fait preuve de bonté envers lui ». Il ne dit pas « c'est le Samaritain », et nous pouvons imaginer qu'à cause de l'hostilité entre Samaritains et Juifs, il lui était difficile d'accepter une telle réponse.

Bien souvent, nous découvrons notre prochain dans les personnes auxquelles nous nous attendions le moins, et même dans celles dont nous avons de la peine à prononcer le nom ou à reconnaître les origines. Dans nos sociétés actuelles, où des politiques partisans montent souvent les personnes d'identités religieuses différentes les unes contre les autres, Jésus nous appelle avec cette parabole à comprendre l'importance de notre vocation à franchir les frontières et les murs de séparation. Il nous montre comment répondre à notre prochain.

Tout comme ce légiste, nous sommes appelés à réfléchir sur la façon dont nous vivons notre vie : il ne s'agit pas seulement de savoir si nous faisons ou non le bien, mais si nous ne négligeons pas d'agir avec compassion, comme le firent le prêtre et le lévite.

PRIERE

Dieu Très Saint,
ton Fils Jésus Christ est venu parmi nous pour nous montrer le chemin de la compassion.

Aide-nous, par ton Esprit, à suivre son exemple, en veillant aux besoins de tous tes enfants et en rendant ainsi dans l'unité un témoignage chrétien de ton amour et de ta miséricorde.

Nous t'en prions au nom de Jésus. Amen.



Road between Bobo Dioulasso and Banfora, Burkina Faso
Photo by Jet Stouten on Unsplash

8^e jour – « *Va et, toi aussi, fais de même* »

Lectures

- Rm 12, 9-13 Que l'amour fraternel vous lie d'une mutuelle affection ;
rivalisez d'estime réciproque.
- Ps 41, 1-2 Heureux celui qui pense au faible !
Au jour du malheur, le Seigneur le délivre,
-

MEDITATION

Par ces mots : « *Va et, toi aussi, fais de même* », Jésus envoie chacun de nous et chacune de nos Églises vivre pleinement son commandement d'amour. Inspirés par le Saint-Esprit, nous sommes envoyés pour être comme le Christ, en allant vers l'humanité souffrante avec compassion et miséricorde. Comme le Bon Samaritain devant l'homme blessé, nous pouvons choisir de ne pas rejeter ceux qui sont différents mais, au contraire, de développer une culture de la proximité et de la bienveillance.

Comment l'invitation de Jésus à aller et faire de même résonne-t-elle dans ma vie ? Quelles implications a-t-elle dans mes relations avec les membres des autres Églises ? Comment pouvons nous rendre témoignage ensemble de l'amour de Dieu dans la charité ? Ambassadeurs du Christ par notre baptême, nous sommes appelés à nous réconcilier avec Dieu et les uns avec les autres, afin que **la fraternité** puisse prendre racine et grandir dans nos Églises, et que nous puissions comprendre qu'elle est le signe du Royaume de Dieu.

À mesure que grandiront la confiance et la familiarité, nous serons plus enclins à révéler nos blessures, y compris nos blessures ecclésiales, pour que l'amour du Christ puisse nous toucher et nous guérir à travers l'amour et les soins que nous nous donnons les uns aux autres. ***Œuvrer ensemble pour l'unité des chrétiens aide à reconstruire les relations, pour que la violence puisse faire place à la solidarité et à la paix.***

PRIERE

Père du ciel,
nous te remercions pour le don de l'Esprit Saint qui donne la vie,
nous ouvre les uns aux autres, résout les conflits
et fortifie nos liens de communion.

Fais que nous grandissions dans l'amour réciproque
et dans le désir d'annoncer le message de l'Évangile plus fidèlement,
afin que le monde puisse se rassembler dans l'unité,
et accueillir le Prince de la paix.

Par le Christ, notre Seigneur. Amen.



Proposition de déroulement d'une célébration œcuménique

P Président **A** Assemblée **L** Lecteur

Rassemblement et partage de l'amour de Dieu

L - Au Burkina Faso, on utilise unealebasse pour partager de l'eau avec ses invités qui arrivent fatigués de leur voyage. C'est une façon d'accueillir et d'exprimer l'hospitalité et la fraternité, Lorsque le visiteur s'est désaltéré, la conversation peut commencer et le but de la visite peut être exprimé.

Alors que nous nous rassemblons pour prier ensemble, nous vous accueillons comme Abraham accueillit les trois visiteurs en leur offrant de l'eau pour qu'ils se désaltèrent. Nous vous invitons à vous désaltérer en partageant l'eau de cettealebasse.

Un membre de la communauté d'accueil partage l'eau de laalebasse avec les représentants des autres Églises présentes. Tandis que laalebasse est portée jusqu'à l'entrée du sanctuaire, les célébrants se joignent à la procession, accompagnée par le chant d'un hymne ou par de la musique.

Invitation à la prière

P - Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

A - Amen.

P - Nous voici rassemblés, frères et sœurs, pour prier pour l'unité visible des chrétiens. Au cœur de notre célébration se trouve le récit du Bon Samaritain dans lequel nous entendons l'appel divin à aimer Dieu et à aimer notre prochain comme nous-mêmes.

Préparons-nous à rencontrer le Dieu d'amour dans l'action de grâce et dans la joie, en nous souvenant de son commandement à nous aimer les uns les autres.

A - Gloire à toi, Père, qui t'es révélé dans ta création et qui nous appelles tous à vivre en ta présence.

Gloire à toi, Christ Jésus, qui t'es donné entièrement pour chacun de nous et nous invites à faire de même.

Gloire à toi, Saint-Esprit, qui nous rassembles dans l'amour et l'unité.

Gloire à toi, Dieu très aimant, en qui nous sommes créés, rachetés et qui fais notre unité. Amen.

Hymne

Litanie de louange et d'action de grâce

L - Tournons nos cœurs vers Dieu et faisons monter vers lui notre louange: Loué sois-tu, Seigneur, qui as insufflé ton amour dans nos cœurs afin que nous ne perdions jamais l'espérance. Par ton amour tu délivres nos vies de la crainte et tu soignes nos cœurs blessés et meurtris. Loué sois-tu pour tous les hommes et les femmes qui sèment des germes d'amour et d'espérance parmi leurs « prochains » dans le monde entier.

A - Seigneur, nous te louons.

L - Dieu éternel, nous te remercions pour le don de Jésus, ton fils, Rédempteur de toute l'humanité. Loué sois-tu pour la grâce de la conversion et pour tous les germes de foi, d'espérance et de charité que tu as semés parmi ton peuple et en tous lieux. Grâce te soit rendue pour la foi que nous avons reçue des Apôtres, pour la prière de Jésus pour l'unité, et pour le don de la Bonne Nouvelle du salut.

A - Seigneur, nous te louons.

L - Dieu très aimant, nous t'adorons pour la générosité de ton amour pour tous, un amour si parfait qu'il dépasse notre entendement, un amour qui ne fait pas de distinction de race, de genre ou de statut social. Nous t'adorons, toi qui par amour as envoyé ton Fils, Jésus Christ, dans le monde, et continues à nous combler de ton amour par l'action du Saint-Esprit.

A - Seigneur, nous te louons.

Prières de confession

P - Nous nous présentons maintenant devant toi, Seigneur, pour confesser nos péchés :

L - En recherchant le bonheur sans Dieu et en ignorant son commandement d'aimer, nous nous sommes détournés de lui et de notre prochain. Notre égoïsme et notre désir de possession et de contrôle nous séparent de Dieu.

Silence

L - Dieu de miséricorde,

A - Pardonne-nous et guéris-nous.

L - Lorsque nous adhérons à des idéologies qui nient l'humanité des autres, nous élevons des murs de division, semons des germes de haine et de violence, et abandonnons le commandement du Seigneur de nous aimer les uns les autres.

Silence

L - Dieu de miséricorde,

A - Pardonne-nous et guéris-nous.

L - Nous avons laissé nos cœurs s'endurcir et nous sommes égarés nous-mêmes. À cause de notre manque de compassion, nous ne voyons plus Jésus dans ceux qui sont différents de nous.

Silence

L - Dieu de miséricorde

A - Pardonne-nous et guéris-nous.

L - Nous n'avons pas su ouvrir notre cœur et notre pensée à la nature infinie et inconditionnelle de l'amour de Dieu pour tous. Parce que nous nous fermons à cet amour, le monde est obscurci par l'égoïsme, la violence, l'indifférence et la perte de sens.

Silence

L - Dieu de miséricorde

A - Pardonne-nous et guéris-nous.

L - Dieu, Père de notre Seigneur Jésus Christ que tu as envoyé à la plénitude des temps pour racheter la création tout entière, nous t'en supplions : prends pitié de nous, pardonne nos péchés et transforme-nous par ton Saint-Esprit.

A - Gloire à Dieu, que nous louons d'une seule voix.

Trisagion

A - Saint Dieu ! Saint fort ! Saint immortel, aie pitié de nous !

Lecture de l'Ancien Testament *Genèse 18,1-8*

L - Le Seigneur apparut à Abraham aux chênes de Mamré alors qu'il était assis à l'entrée de la tente dans la pleine chaleur du jour. Il leva les yeux et aperçut trois hommes debout près de lui. À leur vue il courut de l'entrée de la tente à leur rencontre, se prosterna à terre et dit : « Mon Seigneur, si j'ai pu trouver grâce à tes yeux, veuille ne pas passer loin de ton serviteur. Qu'on apporte un peu d'eau pour vous laver les pieds, et reposez-vous sous cet arbre. Je vais apporter un morceau de pain pour vous réconforter avant que vous alliez plus loin, puisque vous êtes passés près de votre serviteur. » Ils répondirent : « Fais comme tu l'as dit. » Abraham se hâta vers la tente pour dire à Sara : « Vite ! Pétris trois mesures de fleur de farine et fais des galettes ! » et il courut au troupeau en prendre un veau bien tendre. Il le donna au garçon qui se hâta de l'apprêter. Il prit du caillé, du lait et le veau préparé qu'il plaça devant eux ; il se tenait sous l'arbre, debout près d'eux. Ils mangèrent.

Psaume responsorial *Psaume 138*

L - Je te célèbre de tout mon cœur ; face aux dieux je te chante.

Je me prosterne vers ton temple saint et je célèbre ton nom, à cause de ta fidélité et de ta loyauté, car tu as fait des promesses qui surpassent encore ton nom.

A - Le jour où j'ai appelé, tu m'as répondu.

L - Le jour où j'ai appelé et où tu m'as répondu, tu as stimulé mes forces. Que tous les rois de la terre te célèbrent, Seigneur, car ils ont entendu les promesses de ta bouche.

A - Le jour où j'ai appelé, tu m'as répondu.

L - Qu'ils chantent sur les routes du Seigneur : « Grande est la gloire du Seigneur ! Si haut que soit le Seigneur, il voit le plus humble et reconnaît de loin l'orgueilleux. »

A - Le jour où j'ai appelé, tu m'as répondu.

L - Si je marche en pleine détresse, tu me fais revivre, tu portes la main sur mes adversaires, et ta droite me rend vainqueur. Le Seigneur fera tout pour moi. Seigneur, ta fidélité est pour toujours ! N'abandonne pas les œuvres de tes mains.

A - Le jour où j'ai appelé, tu m'as répondu.

L - Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit,

A - Comme il était au commencement, maintenant et toujours, et dans les siècles des siècles. Amen.

Lecture de l'Évangile *Luc 10,25-37*

L Et voici qu'un légiste se leva et lui dit, pour le mettre à l'épreuve : « Maître, que dois-je faire pour recevoir en partage la vie éternelle ? » Jésus lui dit : « Dans la Loi qu'est-il écrit ? Comment lis-tu ? » Il lui répondit : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force et de toute ta pensée, et ton prochain comme toi-même ». Jésus lui dit : « Tu as bien répondu. Fais cela et tu auras la vie ». Mais lui, voulant montrer sa justice, dit à Jésus : « Et qui est mon prochain ? »

Jésus reprit : « Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho, il tomba sur des bandits qui, l'ayant dépouillé et roué de coups, s'en allèrent, le laissant à moitié mort. Il se trouva qu'un prêtre descendait par ce chemin ; il vit l'homme et passa à bonne distance. Un lévite de même arriva en ce lieu ; il vit l'homme et passa à bonne distance. Mais un Samaritain qui était en voyage arriva près de l'homme : il le vit et fut pris de pitié. Il s'approcha, banda ses plaies en y versant de l'huile et du vin, le chargea sur sa propre monture, le conduisit à une auberge et prit soin de lui. Le lendemain, tirant deux pièces d'argent, il les donna à l'aubergiste et lui dit : "Prends soin de lui, et si tu dépenses quelque chose de plus, c'est moi qui te le rembourserai quand je repasserai". Lequel des trois, à ton avis, s'est montré le prochain de l'homme qui était tombé sur les bandits ? » Le légiste répondit : « C'est celui qui a fait preuve de bonté envers lui ». Jésus lui dit : « Va et, toi aussi, fais de même ».

Hymne

Sermon / Homélie

Suivi d'un temps de silence ou d'un hymne.

Affirmation d'amour *inspirée de 1 Co 13*

Lue en antiphonie, une partie de l'assemblée lisant la première partie de chaque strophe, l'autre la seconde.

I - Quand je parlerais en langues, celle des hommes et celle des anges, s'il me manque l'amour je suis un métal qui résonne, une cymbale retentissante.

II - Quand j'aurais le don de prophétie, la science de tous les mystères et de toute la connaissance, s'il me manque l'amour, je ne suis rien.

I - Quand je distribuerais tous mes biens aux affamés, quand je livrerais mon corps aux flammes, s'il me manque l'amour, je n'y gagne rien.

II - L'amour prend patience, l'amour rend service, il ne jalouse pas, il ne plastronne pas, il ne cherche pas son intérêt, il ne s'irrite pas, il n'entretient pas de rancune. L'amour ne se réjouit pas de l'injustice, mais il trouve sa joie dans la vérité. Il excuse tout, il croit tout, il espère tout, il endure tout.

II - L'amour ne disparaît jamais. Les prophéties ? Elles seront abolies. Les langues ? Elles prendront fin. La connaissance ? Elle sera abolie.

A - Ces trois-là demeurent, la foi, l'espérance et l'amour. Mais l'amour est le plus grand.

Hymne

Ce moment peut être utilisé éventuellement pour recueillir les offrandes.

Prières d'intercession

P - Nous avons été invités à vivre l'appel divin à aimer Dieu et notre prochain comme nous mêmes. Alors que nous renouvelons notre engagement à répondre à cet appel, fais que cet amour renforce notre unité en tant que chrétiens.

L - De tout notre cœur, nous désirons demeurer dans l'amour de Dieu et obtenir la grâce d'aimer notre prochain comme nous-mêmes. Seigneur Dieu, toi dont l'amour est sans limite, nous te prions afin que tous puissent connaître ta miséricorde infinie et croire en ton désir de nous combler de ton amour infini.

A - Comble-nous de ton amour ! Fais que nous soyons un en toi.

L - Nous joignons nos prières à celle de Jésus, qui a prié pour l'unité de tous ses disciples. Dieu de communion, nous te prions afin que nous puissions œuvrer ensemble pour ta plus grande gloire, en répandant la Bonne Nouvelle du salut pour tous.

A - Comble-nous de ton amour ! Fais que nous soyons un en toi !

L - Nos cœurs sont affligés en voyant la confusion et la division dans le monde. Dieu de guérison, nous t'implorons de nous rassembler en un seul troupeau alors que nous sommes dispersés comme des brebis sans berger. Éclaire-nous par ton Esprit et envoie-nous, deux par deux, pour que nous soyons la lumière du monde et le sel de la terre.

A - Comble-nous de ton amour ! Fais que nous soyons un en toi.

L - Notre monde est apeuré par la terreur et la violence. Des millions d'hommes et de femmes sont contraints de fuir de chez eux à la recherche d'un refuge et de sécurité. Dieu de l'accueil, accorde-nous la grâce d'oser prendre des étrangers dans nos bras, de soigner leurs blessures, et de nous engager par solidarité avec eux. Affermis notre résolution d'être bons et miséricordieux et de toujours agir avec nos frères et sœurs comme tu agis avec nous.

A - Comble-nous de ton amour ! Fais que nous soyons un en toi.

L - Nous sommes conscients que par faiblesse et par crainte, nous passons souvent à bonne distance, nous détournant de ceux qui ont besoin de notre aide.

Dieu de puissance, malgré notre manque de charité, ouvre nos cœurs afin qu'ils puissent connaître la longueur, la largeur et la profondeur de ton amour, et que nous puissions t'aimer davantage et aimer notre prochain comme nous-mêmes.

A - Comble-nous de ton amour ! Fais que nous soyons un en toi.

La prière du Seigneur

P - En tant qu'enfants de Dieu, prions comme Jésus nous l'a enseigné :

A - Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour, pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisses pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire pour les siècles des siècles. Amen.

Hymne

Prière conclusive

A - Seigneur Jésus qui as prié pour que tous soient un, nous te prions pour l'unité de tous les chrétiens, telle que tu la veux, par les moyens que tu veux. Fais que ton Esprit nous donne d'éprouver la souffrance de la séparation, de voir notre péché et d'espérer au-delà de toute espérance. Amen.

Envoi

Laalebasse (ou le récipient contenant de l'eau) est apportée et élevée devant l'assemblée pendant que le célébrant dit :

P - Désaltérés par l'eau vive, allons aimer Dieu et aimer notre prochain comme nous-mêmes, unis en Christ et animés par le Saint-Esprit.

A - Tout ce que nous pouvons faire ensemble, faisons-le ! Amen.

Hymne

VEILLEES OECUMENIQUES EN BELGIQUE

Bruxelles : Jeudi 25 janvier 2024 à la Cathédrale des Saints Michel et Gudule, Parvis Sainte Gudule 1000 Bruxelles, à 19h00. Cette veillée est organisée par le Comité Interecclesial de Bruxelles.

Liège : Vendredi 19 janvier à 19h30 en la cathédrale de Liège, veillée de prière " au cours de laquelle les participants seront invités à signer la "Charte Oecuménique" élaborée par la "Coordination oecuménique des Eglises de la province de Liège"

Tournai : Vendredi 19 janvier 2024 à 19h, église St-Brice.

UP des Hauts-Pays (Dour) " échange de chaire" : le prêtre ira au Temple de Dour pour assurer la prédication le dimanche 21 janvier 2024 à 10h30 et le pasteur de Dour viendra prêcher le dimanche 28 janvier lors de la Messe dominicale de 11h.

Charleroi : Vendredi 19 janvier 2024 à 19h30 à la chapelle du Sacré-Cœur, rue de Montigny, 50 à Charleroi.

Mons : Vendredi 19 janvier 2024 à 19 heures au Temple protestant de Mons, au Boulevard Dolez, 17.

Abbaye de Soleilmont : Dimanche 21 janvier à 16h.

Enghien : Jeudi 18 janvier à 20 heures en l'église St Nicolas - Concert par des chorales de différentes Eglises chrétiennes.

Silly : Mardi 23 janvier à 20h en l'église Sainte-Vierge - Conférence sur le thème de l'œcuménisme par le professeur Peter Demey, Vice-recteur de la faculté de théologie de l'université de Leuven.

Ath : Dimanche 28 janvier à 15 heures en l'église Saint-Martin Veillée de prière œcuménique

Pour plus d'informations voir sur le site www.cib.brussels

A vous de jouer maintenant !

- *Que signifie pour toi la connaissance de Dieu? 1^{er} jour*
- *Aimer son prochain comme soi-même. Tâche compliquée et non aussi simple qu'on puisse le croire. Dresse une liste de ce qui te semble possible, par ordre de difficultés croissantes. 2^{ème} jour*
- *De qui suis-je le prochain? Qui est mon prochain ? Mets-toi à la place de celui que tu considères comme ton prochain : penses-tu être, toi, son prochain à lui ? 3^{ème} jour*
- *Etre chrétien, n'est-ce pas bousculer les idées préconçues qui nous tiennent au chaud, dans notre cocon sécuritaire. Il y a d'autres manières de vivre sa Foi en Dieu. Jusqu'à quel point suis-je prêt à enfreindre les conventions? 4^{ème} jour*
- *Rêver ne fera jamais de mal à personne. Si tous les pouvoirs t'étaient accordés, quelles seraient les mesures concrètes que tu prendrais pour diminuer les souffrances sur cette planète ? 5^{ème} jour*
- *Hospitalité se dit en grec Φιλοξενία, Philoxenia, ce qui signifie philos, l'ami et xenos, l'étranger : l'ami de l'étranger. Quelle est pour toi la définition du mot 'étranger'? 6^{ème} jour*
- *Etre humble est parfois la riposte la plus cinglante devant une personne qui cherche le conflit. Se faire tout petit, s'abaisser au niveau de la terre, de l'humus de nos forêts, pour donner le message que l'autre est bien plus supérieur que nous. Et que nous l'acceptons en toute liberté, en pleine conscience et en connaissance de cause. N'est-ce pas cela l'amour ? 7^{ème} jour*
- *Cite quelques actions qui illustreraient la manière d'être les Ambassadeurs du Christ dans notre vie de tous les jours. 8^{ème} jour*

Centres de diffusion

Comité Interecclésial de Bruxelles

E-mail : Contact@cib.brussels

Web : www.cib.brussels



Bruxelles Accueil - Porte ouverte

Rue de Tabora 6, 1000 Bruxelles - Tél 02.511.81.78 – Fax 02.502.76.96

Librairie U.O.P.C.

Av. Gustave Demey, 14-16 1160 Bruxelles - Tél. 02.648.96.89 – Fax 02.648.61.72

Revue œcuméniques

CONSEIL OECUMENIQUE DES EGLISES et du dicastère pour l'unité des chrétiens

<https://www.oikoumene.org/fr>

<http://www.christianunity.va/content/unitacristiani/fr/settimana-di-preghiera-per-l-unita.html>

Irenikon

Revue trimestrielle dirigée par la Communauté bénédictine de Chevetogne

Rédaction et administration : Irénikon, B-5590 Chevetogne.

Unité des Chrétiens

Revue trimestrielle de formation et d'information.

Service Abonnement UDC : 14, rue d'Assas, F-75006 Paris. Tél.00.331.44.39.48.48

REPERTOIRE DES EGLISES ET COMMUNAUTES CHRETIENNES A BRUXELLES

Ce répertoire peut être obtenu auprès de Bruxelles Accueil – Porte ouverte Nouvelle version début 2024..